

Plan.
Los!

Was glauben wir, was glaubt ihr?

„Vorarlbergs Moscheegemeinden“ – Forschungsbericht von „okay.zusammen leben“
ebook zum kostenlosen Download:

www.okay-line.at/vorarlbergsmoscheegemeinden

- Der Forschungsbericht, erstellt im Auftrag der Vorarlberg Landesregierung, beschreibt die Landschaft der Vorarlberger Moscheegemeinden und ist eine wichtige Informationsgrundlage für das Zusammenarbeiten und Zusammenleben in Vorarlberg über die Grenzen von Religionszugehörigkeit hinweg.
- Der Forschungsbericht enthält eine vollständige Liste von Vorarlbergs Moscheegemeinden (37) mit Stand 2019. Sie beschreibt diese einerseits als lokale Organisationen, die überwiegend vernetzt sind mit der Vorarlberger Gesellschaft und unter hohem ehrenamtlichen Engagement den Vorarlberger Musliminnen und Muslimen eine Infrastruktur für deren religiöse Bedürfnisse bieten. Dieser Teil basiert auf Rückmeldungen und Gesprächen mit den Moscheegemeinden selbst. Es konnten beinahe alle persönlich befragt werden.
- Darüberhinaus geht der Bericht auf die Geschichte und religionspolitische Ausrichtung der überregionalen Organisationen (islamische Verbände) mit Wurzeln in den Herkunftsländern der Vorarlberger Musliminnen und Muslime ein, in welche die Moscheegemeinden eingebunden sind. Diese Beschreibung erfasst auch die aktuellen kritischen Debatten zu diesen Verbänden in Bezug auf deren Beziehungen zu den Herkunftsländern und ermöglicht eine Einordnung der Entwicklungen.
- Eingeleitet wird die Studie mit einer aktuell erhobenen Demographie der muslimischen Bevölkerung Vorarlbergs. 13 % der Vorarlberger Bevölkerung gesamt und 22 % der Kinder in den Vorarlberger Volksschulen haben einen muslimischen Hintergrund. Bereits 45 % der Menschen mit einem muslimischen Hintergrund im Land sind in Österreich geboren. Bei der türkischstämmigen Bevölkerung haben 60 % die österreichische Staatsbürgerschaft.

- Beschrieben wird auch die organisatorische Landschaft des Islam in Vorarlberg über die Moscheegemeinden hinaus: Die Funktion der Islamischen Glaubensgemeinschaft in Österreich (IGGÖ), eine Art Rahmenorganisation für die Moscheegemeinden und die überregionalen islamischen Verbände; weitere (von Moscheegemeinden und Verbänden unabhängige) islamische Organisationen; die Strukturen der Aleviten in Vorarlberg; die ersten Züge gemeinschaftlicher Initiativen von Schiiten in Vorarlberg.
- Das Schlusskapitel liefert eine Analyse der Forschungsergebnisse und formuliert erste Stoßrichtungen für Empfehlungen an die Mehrheitsgesellschaft und die Politik wie auch an die befragten Moscheegemeinschaften.
- Wir beschließen die Studie mit dem Wunsch eines Vertreters eines Moscheevereins, der im inhaltlichen Sinn auch von vielen anderen Befragten geäußert wurde: Er würde sich freuen, wenn man in Zukunft nicht mehr über bosniakische, arabische, syrische ... Muslime sprechen würde, sondern über Musliminnen und Muslime in Österreich.

Aglaiia Poscher-Mika, Dialog mit dem Islam
Eva Grabherr, okay.zusammen leben
Birgit Huber, Spiritualität und Bildung
Elif Dagli, muslimische Religionspädagogin